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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
OCTAVO ENCUENTRO REGIONAL  
 
ANALIZAN AUTORIDADES ELECTORALES AVANCES Y RETOS RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-
2024 
Las consejerías del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) participaron en el 
“8° Encuentro Regional de Institutos, Tribunales Electorales e INE 2023 en la V Circunscripción 
Plurinominal” convocado por la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación.  El evento que se llevó a cabo en la ciudad de Morelia reunió a consejerías y magistraturas 
electorales de Colima, Estado de México, Hidalgo, Michoacán y Querétaro; consejerías del Consejo General e 
integrantes del funcionariado del Instituto Nacional Electoral (INE), así como a las magistraturas de la Sala 
Regional Toluca. El encuentro inaugurado por la Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, 
incluyó seis mesas de trabajo en las que las y los asistentes analizaron e intercambiaron experiencias 
institucionales sobre diversas temáticas como: Federalismo y Elecciones, Violencia y Elecciones, Reglas del 
juego en las contiendas electorales -paridad, candidaturas independientes, reelección y representación 
proporcional-, Casos y criterios relevantes y Acciones Afirmativas.  Al presentar una radiografía de las 
características, transformaciones e innovaciones del IEEQ, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno señaló 
que, durante más de 27 años, este Instituto ha organizado 10 elecciones, un plebiscito, una consulta indígena 
y 7 ejercicios de Gobierno Abierto; además, dijo, ha aportado mecanismos innovadores como la “Calculadora 
de Género” y el sistema “Voto Móvil”.  Por su parte, la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez realizó la 
exposición “Paridad sustantiva” en la que mostró datos sobre paridad en distritos y municipios de las 
entidades pertenecientes a la V Circunscripción Plurinominal; asimismo, destacó que las autoridades 
electorales deben asegurar la paridad como medio de consecución de la igualdad sustantiva, a fin de 
construir una sociedad más justa e igualitaria.  La consejera Rosa Martha Gómez Cervantes presentó la 
ponencia “Paridad y representación indígena, las reglas del juego en la integración de órganos de 
representación popular en Querétaro”, en la que refirió que en el estado se han tenido avances significativos 
en la integración de órganos más plurales; no obstante, indicó, es preciso tomar medidas para alcanzar una 
paridad cualitativa para que las mujeres ocupen espacios de mayor impacto político y de toma de decisión.  
En su oportunidad, la consejera María Pérez Cepeda expuso la “Sentencia TEEQ-JLD-1/2019, parteaguas en 
la protección de los derechos político-electorales de las personas indígenas en el estado de Querétaro”; en su 
intervención, la consejera advirtió que prevalecen desafíos para la inclusión democrática de la población 
indígena, como el trabajo partidista incluyente, así como el compromiso de quienes desempeñan cargos de 
elección popular de impulsar el diseño normativo de un modelo de representación indígena adecuado, 
culturalmente apropiado y con perspectiva intercultural. A su vez, el consejero Daniel Dorantes Guerra 
presentó la ponencia “Acciones afirmativas como instrumento de participación igualitaria. ¿En qué vamos?, 
caso Querétaro”, en la que abordó las obligaciones de las autoridades en materia de derechos humanos, las 
determinaciones y acciones del IEEQ en materia de inclusión, además de los retos para garantizar la igualdad 
de derechos. Por otra parte, el consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles participó como moderador en la 
mesa “Casos y criterios relevantes”, en la que se analizaron las campañas electorales, elecciones por usos y 
costumbres, nulidades, entre otros tópicos; de igual manera, el consejero José Eugenio Plascencia Zarazúa 
aportó su conocimiento y experiencia en el ámbito electoral en las distintas mesas de trabajo. (AM 15, EUQ 
7) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2023/05/28/analizan-autoridades-electorales-avances-y-retos-
rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024/ 
 
https://queretaro24-7.com/analizan-autoridades-electorales-avances-y-retos-rumbo-al-proceso-electoral-
2023-2024/  
 
https://lalupa.mx/2023/05/28/analizan-autoridades-electorales-avances-y-retos-rumbo-al-proceso-2023-
2024/ 
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https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/44743-analizan-autoridades-electorales-avances-
y-retos-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024 
 
https://www.lado.mx/n.php?id=13270942 
 
DENUNCIAS 
 
ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA: BAJO INVESTIGACIÓN PANISTAS Y MORENISTAS 
MADRUGADORES 
Por Andrea Elizondo 
El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ya cuentan 
con investigaciones por los espectaculares de «corcholatas» de Morena y suspirantes del Partido Acción 
Nacional (PAN) que promocionan su nombre e imagen amparándose bajo la promoción de una revista. Grisel 
Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, confirmó que un militante de Morena interpuso una 
denuncia por actos anticipados de campaña por los espectaculares en los que aparecen panistas. La titular 
del árbitro electoral indicó que aún se encuentran en el proceso de integración del expediente para después 
remitir el mismo al Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ). La denuncia se recibió el pasado 15 
de mayo y señalaría a Guadalupe Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno, así como a Agustín Dorantes 
Lámbarri, secretario de Desarrollo Social. Sin embargo, en los últimos días también se han subido otros 
personajes como Rodrigo Monsalvo en El Marqués. «Recibimos una denuncia por los espectaculares, es una 
persona que manifiesta ser militante del partido político Morena en contra de los espectaculares que se 
encuentran en el estado». Como parte de la integración del expediente, primero se dará garantía de 
audiencias a ambas partes, para posteriormente, en una fecha no especificada, entregarlo al Tribunal 
Electoral, que será el encargado de resolver esta denuncia. En tanto, Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva 
de la Junta Local del INE, señaló que han recibido «pocas denuncias», pero sí se han registrado 
inconformidades contra Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, cuyo rostro fue 
promocionado por la revista Mundo Ejecutivo el año pasado y más recientemente por Red Transformación. 
«Las denuncias que en su oportunidad recibimos fueron principalmente por los espectaculares de Claudia 
Sheinbaum. Es importante que tengamos en cuenta que nosotros no resolvemos. Nosotros recibimos la 
queja, la mandamos a oficinas centrales donde desahogan todos esos procedimientos». Tal y como lo hizo la 
consejera presidenta del IEEQ, la titular del INE en Querétaro explicó que los criterios bajo los cuales se 
juzgaría el caso no pueden ser considerados actos anticipados de campaña debido a que el país todavía no 
entra en un proceso electoral. De ahí que la investigación gire en torno a la promoción personalizada: «[Hay 
que tener la claridad, sin ninguna duda, de que se están utilizando recursos públicos. Si no se están 
utilizando recursos públicos, no hay promoción personalizada de servidores públicos». Murguía reitera 
defensa Hasta el pasado jueves, Guadalupe Murguía Gutiérrez, secretaria de Gobierno en Querétaro, 
todavía no había sido notificada de que sería llamada a comparecer o declarar por los espectaculares de la 
revista Central Municipal que se aprecian en distintos puntos de la ciudad. «En ejercicio de sus derechos 
políticos, ellos presentan esta denuncia. Simple y sencillamente hay criterios firmes por parte de la sala 
superior del Tribunal Electoral que no establece ninguna responsabilidad en salir en revistas o 
espectaculares». Según la revisión a la Ley Electoral del Estado de Querétaro, entre las sanciones para 
quienes incumplan la ley está una amonestación pública, tal y como ocurrió en su momento con Claudia 
Sheinbaum, quien, conforme a la normatividad federal, tuvo que deslindarse de distintas bardas y 
espectaculares que la promocionaban. 
 
https://tribunadequeretaro.com/informacion/actos-anticipados-de-campana-bajo-investigacion-panistas-
y-morenistas-madrugadores/ 

 
 
 
 
 

https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/44743-analizan-autoridades-electorales-avances-y-retos-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/44743-analizan-autoridades-electorales-avances-y-retos-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
LLAMAN A QUERETANOS CON CREDENCIAL DEL ESTADO DE MÉXICO A IR A VOTAR 
La COPARMEX pidió a aquellos queretanos que tengan credencial para votar con domicilio en el Estado de 
México que salgan a votar el domingo 4 de junio, día de las elecciones para gobernadora en aquella entidad, 
aseveró Jorge Camacho, presidente del organismo empresarial. “Y sí hacemos un llamado para que quien 
tenga credencial de elector en el Estado de México, aquí en Querétaro vaya a votar al Estado de 
México”. (CQRO) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ABIERTO PAN A ALIANZAS  
La presidente del comité municipal del Partido Acción Nacional, Judith Ortiz, indicó que, para las elecciones 
del 2024, el partido albiazul no descarta la posibilidad de alianzas con otros órganos políticos, aunque el 
partido está listo para contender. Ante esto, subrayó que, será la dirigencia estatal, liderado por Leonor 
Mejía, quien se encargue de determinar la posible alianza, ya que es un tema que no se definirá dentro de los 
municipios, “creo que esto va a ser una cuestión que tenga que trabajar nuestra dirigencia estatal, en este 
caso nuestra presidenta Leonor Mejía”. (PA) 
 
MORENA 
 
GILBERTO HERRERA ACUSA “GUERRA SUCIA” DE SANTIAGO NIETO 
Luego de que Santiago Nieto denunciara el presunto uso de programas sociales del Gobierno de México con 
fines político-electorales, el senador de Morena Gilberto Herrera acusó al ex titular de la UIF de promover lo 
que calificó como “guerra sucia”. “Esa desesperación que lleva a la guerra sucia se está viendo no solo en 
Querétaro, sino en los otros estados donde se celebran elecciones, porque los números no les dan, 
claramente”, afirmó el legislador federal. (CQRO) 
 
VEN DESESPERACIÓN EN EL EQUIPO DE MARCELO EBRARD 
El senador morenista por Querétaro, Gilberto Herrera, acusó que, dentro del equipo de apoyo del Canciller, 
Marcelo Ebrard, ya se respira un aire de desesperación, pues su figura no repunta en las encuestas. 
Evidenció aún más los diferendos que se viven al interior del morenismo local. (P) 
 
SHEINBAUM, A LA CABEZA EN 23 ESTADOS: HERRERA 
Según el equipo de Claudia Sheinbaum, encabezado en Querétaro por Gilberto Herrera, la jefa de gobierno de 
la CDMX lleva una ventaja de dos a uno en la entidad queretana. (EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PLANTEAN UN SALARIO MÍNIMO QUERETANO 
Sería superior al federal para evitar disparidad por alta especialización, dice economista. (DQ, principal) 
 
AM: URGEN A PROTEGER ÁREAS NATURALES 
La titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas señaló que Querétaro se debe priorizar 
reglas para resguardar las zonas verdes. (AM, principal) 
 
EUQ: PESE A RETOS, LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ CRECE 8%, SEÑALA CLÚSTER 
Aunque el sector enfrenta escasez en proveeduría y el tipo de cambio afecta la competitividad, armadoras 
prevén un aumento a la producción de vehículos, comparte Renato Villaseñor. (EUQ, principal) 
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PA: SEMÁFORO CONTRA VIOLENCIA INFANTIL 
Crean nuevo protocolo para atender reportes y dar vista a la Fiscalía General del Estado, informa el director 
general, Óscar Gómez Niembro. (PA, principal) 
 
P: FIJAN IMPUESTO PARA LAS PLATAFORMAS DE HOSPEDAJE 
Los nuevos lineamientos obligan a los servicios de esta naturaleza, como Airbnb, a pagar el 3.5% de sus 
ingresos; las plataformas deben formar parte de un padrón local. (P, principal) 
 
N: TIGRES REMONTA Y GANA 
Después de cuatro años de sequía, Tigres vuelve a ser campeón. (N, principal) 
 
CQRO: ¡TIGRES CAMPEÓN! 
Roberto Alvarado y Víctor Guzmán adelantaron a las Chivas, mientras que André-Pierre Gignac, Sebastián 
Córdova y Guido Pizarro les dieron a los felinos el título de la Liga MX. (CQRO, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DÍA INTERNACIONAL DE ACCIÓN POR LA SALUD DE LA MUJER 
Este 24 de mayo se celebra el Día Internacional de Acción por la Salud de la Mujer, por lo que la SESA se 
sumó a las actividades para concienciar y hacer frente a diversas enfermedades y padecimientos que sufren 
las mujeres y que en muchos casos se pueden prevenir. (DQ) 
 
CAPACITAN SOBRE PRIMEROS AUXILIOS  
El Consejo Estatal Contra las Adicciones impartió el curso de Primeros Auxilios Psicológicos a 192 
profesores. (AM) 
 
REALIZAN CURSO DE ATENCIÓN SOBRE PIE DIABÉTICO  
La secretaria de Salud, Martina Pérez, inauguró el curso de Atención Integral a Paciente con Pie Diabético, 
dirigido a profesionales de enfermería de la Jurisdicción Sanitaria 2 y 3. (AM) 
 
220 PERSONAS BUSCAN ADOPTAR 
Mediante 120 registros, alrededor de 220 personas mostraron al Sistema Estatal DIF su intención de adoptar 
un menor. Manifestó el director del DIF, Óscar Gómez, quien dijo que enviarán un correo de confirmación 
para que asistan a los talleres de sensibilización que imparte la institución Neuman para la integración de 
niños institucionalizados con sus nuevas familias “Como lo hace el Consejo de Adopción, valora cada caso en 
específico en cada niña, niño o adolescente. Se busca que, dentro de la lista de espera, es decir, a quienes ya 
se les ha expedido un certificado de idoneidad, quién de ellos es ideal para poder ser padres de este niño en 
específico”. (PA) 
 
DA SECRETARÍA DEL TRABAJO 800 ASESORÍAS POR PAGO DE UTILIDADES  
La Secretaría del Trabajo ha otorgado más de 800 asesorías a trabajadores por el tema del pago de 
utilidades, prestación que debe ser entregada a más tardar este 30 de mayo por parte de las empresas. La 
titular Liliana San Martín explicó que estas asesorías han motivado 96 inspecciones a empresas, y de estas, 
cinco se encuentran en revisión para confirmar el monto reportado ante la SHCP.  (AM) 
 
ABIERTA, LICITACIÓN DE UNIDADES QROBÚS 
Aún está abierto el proceso de licitación para la adquisición de nuevas unidades de transporte público para 
la zona metropolitana. El director de la AMEQ, Genaro Cuanalo (sic), informó que hay diversas propuestas de 
empresas que buscan participar en ello, debido a que deben cumplir las nuevas unidades con diversos 
criterios. (AM) 
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BUSCAN REPLICAR ‘COSMOS’ EN MORELOS 
Autoridades del municipio Emiliano Zapata, Morelos, visitaron la capital del estado de Querétaro con el 
objetivo de conocer y comprender el modelo de gestión interinstitucional Cosmos enfocado a los sistemas de 
justicia penal, justicia cívica y seguridad. Por su parte, el asesor en políticas públicas y enlace operativo de la 
Comisión Cosmos, Juan Granados, explicó de forma detallada el marco normativo, desarrollo tecnológico y 
profesionalización permanente que reciben más de seis mil operadores de las diferentes instituciones. (N, 
EUQ) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO SEGUIRÁ CONGELADA 
Por Nancy Burgos 
Desde 2017 y en tres legislaturas locales, activistas de la diversidad sexual han buscado la aprobación de la 
Ley de Identidad de Género; sin embargo, siguen sin encontrar respaldo de legisladores. Aunque se tenía 
previsto que la bancada de Morena en la LX Legislatura local presentará una iniciativa sobre identidad de 
género, activistas reconocieron la falta de respaldo. (P) 
 
PUGNAN ACTIVISTAS POR LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO 
Ante el rechazo de la iniciativa legislativa de identidad de género en Querétaro, el presidente de la 
organización SOS Discriminación Internacional Querétaro, Manuel Edmundo Ramos, mencionó que 
continuarán con la lucha para garantizar el acceso a la igualdad y también a la justicia sin discriminación. 
(CÓDICE INFORMATIVO) 
 

MUNICIPIOS 
 
DISCIPLINA FINANCIERA  
Luego de haber negociado un pago de 35 mdp con el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del 
Municipio de San Juan del Río, debido a algunos adeudos que se tienen pendientes, el presidente municipal, 
Roberto Cabrera, señaló que gracias a que la Administración lleva buena disciplina financiera podrá dársele 
cumplimiento a este compromiso. (N) 
 
‘CASA DEL QUESO Y EL VINO SERÁ UN REFERENTE’ 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que el proyecto de la Casa del Queso y 
el Vino será parte importante en el rescate de los edificios históricos y hoteles de la avenida Juárez. 
Mencionó que es necesario darle un mayor realce a todos los inmuebles que se encuentran sobre este 
corredor de Camino Real de Tierra Adentro, debido a que son emblemáticos para el municipio. (AM) 
 
REALIZAN PRIMER FESTIVAL DEL MOLE 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, y la presidenta del Sistema Municipal para el 
Desarrollo Integral de la Familia, Georgina Sánchez Barrios, encabezaron el primer Festival del Mole en 
Laguna de Lourdes, evento en el que participaron la comunidad mencionada, así como La Valla y La Llave. 
(AM) 
 
CELEBRAN CON ÉXITO EL DUATLÓN QUERÉTARO 2023 
Con la participación de más de 600 atletas, hombres y mujeres clasificados en diferentes categorías y 
pruebas, se llevó a cabo el Duatlón Querétaro 2023, primero del serial denominado Ciudades Capitales. El 
alcalde Luis Nava, quien encabezó la ceremonia de premiación a los triunfadores, agradeció y felicitó a todos 
los participantes deseándoles éxito en las siguientes competencias que comprenden este serial de duatlones 
de ciudades capitales. (DQ, EUQ, PA, P, N, AM) 
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PROTECCIÓN CIVIL ATIENDE AFECTACIONES POR LLUVIAS 
La CEPC informó que derivado de las lluvias de ayer (sábado), se realizaron labores para la atención de 
encharcamientos e ingreso de agua en viviendas en colonias como Santa Mónica, Satélite, Geovillas y Sauces, 
Cerrito Colorado. (AM DQ, EUQ, CQRO, P) 
 
MÁS DE 2 MIL ESPACIOS IDENTIFICADOS EN RIESGO EN TEQUISQUIAPAN 
Al llevar un avance considerable con el Atlas de Riesgo en el municipio de Tequisquiapan, el director de 
Protección Civil Municipal, Héctor Carbajal, indicó que se han detectado más de dos mil espacios en riesgo, 
sobre todo aquellos que se encuentran cercanos al río o fuera de las condiciones de seguridad. (N) 
 
BENEFICIAN A 100 FAMILIAS CAPITALINAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió al condominio Régimen 8 del Fraccionamiento 
Puertas de San Miguel, en la delegación Félix Osores Sotomayor, con el fin de revisar los beneficios del 
programa de Dignificación de Condominios. (PA) 
 
SE INSCRIBEN DOS MIL EN SEGURO DE VIDA 
La convocatoria del programa de Seguro de Vida y Asistencia Médica cerró con más dos mil registros, que 
serán valorados durante los próximos días, informó el secretario de Desarrollo Humano y Social del 
municipio de Querétaro, Arturo Torres. (DQ) 
 
AUMENTA 20% EL USO DE LOS TAXIS SEGUROS 
hasta un 20% los servicios del taxi seguro que forma parte del programa “Te Quiero vivo, no te pases, bájale 
al alcohol", indicó el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Arturo Molina. (DQ) 
 
CORREGIDORA FITCH RAITINGS VISITA CORREGIDORA RECONOCEN FINANZAS SANAS DEL 
MUNICIPIO 
“Son buenas noticias saber que una calificadora internacional viene, nos revisa durante años y tenemos 
buenas finanzas, transparencia, buenas políticas y prácticas, evaluación de gobierno y que estamos con los 
de arriba, con municipios y estados”, expresó Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, al recibir 
la visita de representantes de la calificadora internacional Fitch Raitings. (AM, N, DQ, EUQ) 
 
FEDERACIÓN OTORGÓ COMODATO DE LAGUNA DE AJUCHITLÁN A COLÓN: MM 
En el conflicto por el predio de la laguna de Ajuchitlán en Colón; el presidente del municipio del 
semidesierto, Manuel Montes, dio a conocer que el gobierno federal les otorgó el comodato del terreno a 
principios de este año. (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
AUMENTA LA VIOLENCIA DE GÉNERO AQUÍ 
El 95% de los casos en materia penal registrados por el Colectivo de Litigio Estratégico e Investigación en 
Derechos Humanos son por violencia de género, un tipo de discriminación contra las mujeres que en 
Querétaro ha ido al alza, de acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Discriminación. A decir de la directora 
de litigio en CLEIDH, Laura Santos, la última encuesta en este ramo emitida por el INEGI, refiere a una 
discriminación de mujeres, por el simple hecho de serlo, lo que corresponde con los casos de atención que 
han brindado. (DQ) 
 
SÓLO 20% DE EMPRESAS TUVIERON UTILIDADES; EL 40% TUVO PÉRDIDAS: COPARMEX  
Únicamente el 20% de las empresas queretanas, afiliadas a la COPARMEX, tuvo utilidades significativas, las 
cuales han cumplido con el pago correspondiente a sus trabajadores. El presidente Jorge Camacho refirió 
que, el resto han tenido utilidades para llegar a un punto de equilibrio, pues incluso el 40% de las empresas 
en la entidad aún sufren pérdidas tras la pandemia de covid-19. (DQ) 
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PAROS MOMENTÁNEOS PUDIERON PREVENIRSE: TRANSFORMACIÓN SINDICAL 
Luego de que el viernes se denunciaron despidos “masivos” en las plantas de Colón y El Marqués de PAS 
Appliance Systems, empresa en la que los trabajadores realizaron un paro de operaciones el 18 de mayo 
para exponer sus inquietudes en relación con el pago de utilidades, José Castillo, secretario general de 
Transformación Sindical en Querétaro, manifestó que la “paz laboral es una simulación para que los 
trabajadores no levanten la voz”.  (CQRO) 
 
PLANTEAN UN SALARIO MÍNIMO QUERETANO 
Aunque las condiciones de desarrollo favorecen al estado de Querétaro, el crecimiento industrial puede 
acentuar la desigualdad, por lo que una medida de prevención sería el establecimiento de un salario mínimo 
estatal, de acuerdo con el economista Enrique Kato Vidal. (DQ) 
 
COPARMEX SE VISTIÓ DE GALA 
El Teatro de la República, el sitio histórico por excelencia queretana, fue recinto perfecto para llevar a cabo 
la LVIII Asamblea Anual de Coparmex Querétaro y la Toma de Protesta del Consejo Directivo 2023, donde el 
presidente Jorge Camacho reunió a personalidades de los diferentes ámbitos empresariales, políticos y de la 
sociedad. Al evento acudió el gobernador Mauricio Kuri, así como el presidente de la Coparmex Nacional, 
José Medina, quienes escucharon atentos el mensaje de Jorge Camacho y tomaron protesta del nuevo 
Consejo Directivo. (DQ) 
 
CRECE 8% INDUSTRIA AUTOMOTRIZ ESTE AÑO 
Aunque aún se enfrenta a diversos retos en cuestiones económicas y de proveeduría, la industria automotriz 
registra una tendencia positiva durante este año, con un crecimiento cercano a 8% con respecto al año 
pasado, informó el presidente del clúster automotriz, Renato Villaseñor. (EUQ, N) 
 
QUERÉTARO, DE LOS QUE MÁS AUTOS VENDE EN EL PAÍS 
En abril, Querétaro se posicionó en el top ten de las entidades del país con mayor venta de autos nuevos y 
camiones al registrar 2 mil 321 unidades comercializadas, colocándose en el décimo lugar nacional, informó 
la presidenta de la AMDA, Laura Rodríguez. (EUQ) 
 
CAMIONEROS POR EL TREN MÉXICO - QUERÉTARO  
El delegado de Turismo de la AMOTAC, Gerardo Gutiérrez, calculó que el 50% de los integrantes de este 
gremio, se verían afectados por el proyecto del tren México-Querétaro, esto luego de la intención del 
gobierno federal por concretar el plan de trasladar mercancías por vía férrea para disminuir la carga 
vehicular en la autopista 57. (ESSJR) 
 
AMEQ REMATARÁ MIL 204 AUTOS NO RECLAMADOS 
De todos los vehículos que boletinó la AMEQ para el arranque de su programa de chatarrización, solamente 
uno fue recuperado, informó la dependencia. El pasado 5 de mayo, la agencia publicó una lista de mil 205 
vehículos —entre automóviles, camionetas y motocicletas— que se encontraban en cinco corralones de la 
zona metropolitana, y que eran susceptibles a ser declarados en abandono para convertirse en chatarra. (P, 
N) 
 
URGE LA CONANP A PROTEGER ÁREAS NATURALES 
Adán Peña, titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, dijo que el estado tiene una gran 
prioridad: la protección de sus Áreas Naturales Protegidas, cuna del agua potable que abastece a su 
población y sectores agrícolas. (AM) 
 
CIENTOS DE QUERETANOS SE UNIERON AL LLAMADO NACIONAL PARA MARCHAR EN DEFENSA DE LA 
SCJN 
Cientos de personas se manifestaron en Plaza de Armas, de la ciudad de Querétaro, en defensa de la 
magistrada presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Norma Piña, argumentando que hay una 
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ofensiva por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador hacia el Poder Judicial de la Nación. (N, DQ, 
EUQ, CQRO, P, AM) 
 
UPQ CREA CONVENIO CON CINCO CLÚSTERES INDUSTRIALES 
La UPQ inauguró cinco oficinas en las se inhalarán representantes de los clústeres de la industria automotriz, 
aeroespacial, del plástico, tecnologías de la información y energético; lo que significa la vinculación de la 
academia con 502 empresas que integran estos rubros productivos, El rector Carlos Contreras reiteró que la 
finalidad de fortalecer el Modelo de Formación Dual, fomentar el desarrollo de investigación y el 
emprendimiento. (AM, N, DQ, EUQ, PA) 
 
CONCYTEQ: INVESTIGACIÓN SIGUE AÚN SIN RECURSOS 
Pese a la sequía presupuestal del gobierno federal, en el estado no se ha detenido el desarrollo de proyectos 
de investigación, sostuvo el director —general del CONCYTEQ, Enrique Rabell, al informar que partir de que 
inició la presente administración estatal se apostó por la puesta en marcha de proyectos con el 
financiamiento asegurado para su desarrollo. (EUQ) 
 
URGEN A RECONOCER A INTÉRPRETES DE LENGUA DE SEÑAS 
Es urgente que la ley educativa en el país contemple la figura del intérprete de lengua de señas, ya que 
actualmente no existe su formación profesional en el ámbito educativo, enfatizó Eduardo Maya, presidente 
de la Asociación de Intérpretes y Traductores de Lengua de Señas de la República Mexicana y ponente del 
primer Congreso de Intérpretes de la Lengua de Señas Mexicana, realizado el 27 y 28 de mayo en Querétaro. 
(CQRO, N) 
 
CONCLUYE PRIMER CONGRESO DE INTÉRPRETES DE LENGUA MEXICANA EN EL ÁMBITO EDUCATIVO 
Con la participación de un centenar de intérpretes de 12 entidades se llevó a cabo el primer congreso de 
Intérpretes de Lengua Mexicana en el Ámbito Educativo, donde se compartieron experiencias y se creará un 
documento para ver las necesidades de este gremio y sean entregadas a las entidades educativas de nivel 
medio superior y superior, informó Brenda Bárcenas, organizadora del evento e integrante de la asociación 
Latido Sordo. (N) 
 
EXRECTOR NO MANTUVO DIÁLOGO SOBRE LEY GENERAL DE HUMANIDADES: TERESA GARCÍA 
Era necesario que el senador Gilberto Herrera, exrector de la UAQ, hubiese mantenido un diálogo con la 
comunidad universitaria de la UAQ antes de la aprobación de la “Ley general de humanidades, ciencia, 
tecnología e innovación en México”, aseveró la rectora Teresa García. (CQRO) 
 
CELEBRA UAQ 10 AÑOS DEL CAMPUS CONCÁ CON CARRERA POR LA AUTONOMÍA 
Para celebrar el décimo aniversario del campus Concá de la UAQ, estudiantes, docentes, directores, 
coordinadores, administrativos, trabajadores y sociedad en general participaron en la tercera Carrera por la 
Autonomía que se realizó en el municipio de Arroyo Seco. La rectora Teresa García reconoció el trabajo 
detrás de la organización de esta justa deportiva en la que participaron 200 corredores entre miembros de la 
comunidad universitaria y externos. (N) 
 
INCREMENTA DELITO DE NARCOMENUDEO EN QUERÉTARO 
En Querétaro, de acuerdo con los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, al cierre del primer cuatrimestre del año el delito de narcomenudeo muestra un repunte del 74.2%, 
respecto al mismo período del año 2022. De enero a abril de este año, se registró una incidencia de 669 
delitos, mientras que en el mismo período del año anterior se tenía una incidencia de 384 casos; es decir, una 
diferencia de 285 carpetas. (P) 
 
LOS MIGRANTES VIAJAN LIGEROS 
Con playeras, cambios de ropa interior, gorras, lazos, ungüentos y cargador para celular, las personas 
migrantes que transitan por Querétaro viajan ligeros de equipaje, en su camino hacia Estados Unidos con la 
esperanza de un mejor futuro para ellos y sus familias. (DQ) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
TEQUIS, FERIA DESANGELADA. UNIDAD ¿SIN SOSA NI VEGA? EL LIDERAZGO DE LUIS NAVA. Diversas 
lecturas a la reunión que organizó Luis Nava Guerrero entre actores panistas y medios de comunicación. El 
pretexto fue la presencia en Querétaro del cantautor español Pancho Varona, el arreglista y cómplice de 
Joaquín Sabina por 40 años, pero la finalidad fue lanzar señales de certeza y unidad. Sorprendió la buena 
convocatoria y el gesto de madurez que mostró Nava de convocar a los suspirantes azules hacia el 24. 
Además del anfitrión capitalino, estuvieron el alcalde sanjuanense Roberto Cabrera, el diputado Gerardo 
Ángeles, Guadalupe Murguía, Josué “Chepe” Guerrero, Agustín Dorantes y Felipe Macías, pero se notaron las 
ausencias de Roberto Sosa Pichardo y de Guillermo Vega Guerrero. “PANCHISTAS” Nada luminosas son las 
previsiones para el grupo “panchista” dentro del PAN, donde se amplía la división interna porque algunos de 
sus seguidores han sido puestos a competir por las mismas posiciones. Sobre todo, no cayó bien que el 
secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, haya sido subido a la carrera por la candidatura al Senado 
cuando el proyecto del equipo del exgobernador Francisco Domínguez era ir juntos. RESUCITADOS. En 
Morena El equipo de apoyo a Adán Augusto López en Querétaro, denominado #Ahoraesadanaugusto, optó 
por adoptar a viejos operadores que quedaron sueltos luego de la recomposición de partidos políticos tras la 
última elección. Incorporaron al exaspirante a candidato a la presidencia municipal de Querétaro por 
Morena, el abogado y empresario Sergio Borbolla; al experredista, el fundador de Redes Sociales 
Progresistas e integrante de CATEM Querétaro, Ulises Gómez de la Rosa, y al ex priista Reginaldo Rivera de 
la Torre; junto al ex panista Raúl Reyes Gálvez, también exintegrante de la CATEM Querétaro. SOLO. 
Hablando de equipos de apoyo, a quien de plano ya ni siquiera se juntan los marcelistas es a Arturo 
Maximiliano García Pérez, pese a que no dejan de trabajar por su cuenta. En la última aparición pública del 
grupo que coordina el procurador de Justicia de Hidalgo, el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, extrañó no 
ver al coordinador del Movimiento Progresista, proyecto que hace 7 meses anunciaba con video incluido el 
notario público ex panista como el grupo de apoyo de base del canciller Marcelo Ebrard en Querétaro. 
DESANGELADA. Así lució en su primer fin de semana la Feria Nacional del Queso y el Vino. De ser hace años 
uno de los principales productos turísticos del estado, ahora más bien se trata de una fiesta privada con un 
costo de acceso alto y un cartel artístico de “medio pelo”. No se nota que tenga apoyo de la Secretaría de 
Turismo de Adriana Vega ni del alcalde Antonio Mejía, más dedicado a impulsar a su hermana para sucederlo 
y tapar el paso a la panista Daniela Salgado. La Feria concentra críticas por lo costoso de ir a comprar 
botellas caras en un recinto sin nada interesante que ofrecer. Han dejado solos a los expositores que se dicen 
preocupados ante el riesgo de no recuperar lo invertido en sus espacios. CAPITALES. Temas como la 
seguridad y la apuesta por nuevas tecnologías hicieron destacar a Luis Nava en la sesión de la Asociación de 
Ciudades Capitales, que se realizó jueves y viernes en Guanajuato. Con un liderazgo construido en 5 años al 
frente de Querétaro, Nava refrendó que la principal prioridad de su gobierno seguirá siendo la seguridad, 
por lo que continúa la certificación policial y la gestión para seguir invirtiendo en una corporación preparada 
y bien capacitada. Autoridades Federales como Clara Luz Flores, secretaría ejecutiva del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública o Arturo Gómez Shuster, especialista en Vinculación Institucional de la Oficina de las 
Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) en México, reconocieron la apuesta de Querétaro por la 
seguridad. En otra de las mesas de trabajo donde resaltó Querétaro entre las ciudades capitales del país fue 
en la de desarrollo de talentos y tecnologías, donde alcaldes voltearon nuevamente a ver la gestión de Luis 
Nava por la creación del Centro de Innovación y Tecnología BLOQUE. (DQ) 
 
PEDRO Y LOS LOBOS “TAXISTA EN NY O CANDIDATO EN QUERÉTARO” 
Por Pedro Pablo Tejeda 
Cómplices por 40 años y 100 canciones, Joaquín Sabina y Pancho Varona una madrugada madrileña (en el 
número 1, del piso 1 de la calle San Bruno) le pusieron letra y música a la canción “La del Pirata Cojo”. Se 
retaron a convertir en canción, una lista de “oficios excitantes”. Hoy lo excitante es que estuvieran juntos. 
Joaquín despidió a Pancho por email en febrero de 2021. El viernes Panchito, su guitarra y su mánager 
Esther Segarra deslumbraron a un puñado de panistas y periodistas que comían juntos. Varona cantaba “La 
del Pirata Cojo”: /A colarme en el traje y la piel/ /De todos los hombres/ /Que nunca seré/ /Policía, ni en 
broma/ /Taxista en Nueva York/ Al final del coro súbitamente, Varona agregó: /Candidato en Querétaro/ Y 
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sí, hoy es un “oficio excitante” la complicada aspiración de ser candidato. En el poder, los lugares son pocos, 
los suspirantes muchos. Entre las bajadas y las subidas, los panistas se han raspado. Se sonríen y se abrazan, 
pero cada uno trabaja por lo suyo. El gobernador Mauricio Kuri los puso a competir, a la buena. Algunos 
malentendieron el mensaje y colocaron su imagen en espectaculares y panfletos con simuladas entrevistas. 
Para pretender ser conocidos, los asesores se fueron a la cara, pero cómoda. El viernes el alcalde capitalino, 
Luis Nava, reunió a casi todos los interesados, en una comida que empujaba a la reconciliación. En la misma 
mesa grande: Lupita Murguía y Felifer Macías que irían por la alcaldía queretana. Agustín Dorantes y Luis 
Nava por senaduría. Rodrigo Monsalvo por El Marqués (ya se bajó Miguel Vega). “Chepe” Guerrero, que 
busca Corregidora, y Roberto Cabrera, que intentará reelegirse en San Juan del Río. El alcalde de 
Corregidora, Roberto Sosa, se disculpó por un compromiso escolar con su hija. Enrique Vega, no estaba en 
lista de invitados, como tampoco el diputado Germaín Garfias. La casi nula oposición seria y la opinión de los 
queretanos en las urnas les dan a los panistas enormes posibilidades de ganar muchas posiciones en elección 
de 2 de junio del 2024.- Eso provoca una intensa competencia interna, que ha generado encuentros y 
desencuentros. Cada grupo tiene sus candidatos, y cada uno opera ya, una estrategia y una estructura. Más 
de una vez el propio gobernador ha dado un golpe en la mesa para poner orden; para que demuestren 
trabajando, lo que traen y lo que valen. A quien le deben ser rentable es a los queretanos, que los contratan. 
Kuri, un hombre de empresa, exige resultados. Una encuesta, primero, les dará la candidatura, y otra el 
nuevo puesto. Suele pasar que desde el puesto y los aplausos se pierde la realidad. Aquí Morena no tiene hoy, 
ningún líder que preocupe, pero la popularidad del presidente, su certera narrativa mañanera y los 600 mil 
mdp que les pone cada año a sus programas sociales, permean como la humedad en la sociedad, atrapando 
votos. Hoy, como dijo Varona, ser suspirante panista es un oficio excitante. Luis Nava acierta en el intento de 
pacificar la disputa, queda a cada uno, tener la madurez, y entenderlo. Sería un gravísimo error salir 
divididos. “… En todas las familias hay desencuentros que se acaban arreglando con el tiempo”, dijo Varona 
al reflexionar sobre el rompimiento con Joaquín Sabina. (DQ) 
 
CORTES DE ENERGÍA FRECUENTES 
CADA VEZ ESTÁ PEOR. Los cortes de energía eléctrica en todo el estado son constantes y hasta permanentes 
y en la zona metropolitana, ni se diga. Tal parece que esos cortes de electricidad no les afectan en nada a los 
“encargados” o como se llamen de la Comisión Federal de Electricidad que ante los reclamos ciudadanos no 
ha dicho ni pío. IMPULSO TURÍSTICO Y MANO DURA. La que está generando buenos resultados para la 
administración estatal y que, por cierto, se ha vuelto imparable es la secretaría de turismo. Adriana Vega 
Vázquez Mellado, está dejando huella por la sensibilidad y capacidad que ha sobrepuesto para lograr 
acuerdos y acciones, entre los representantes de los 18 municipios del estado con la federación que sigue 
viendo a la funcionaria como un referente importante para la promoción turística de Querétaro. COMIDA DE 
UNIDAD. En una comilona de fin de semana en la que el gran anfitrión fue el alcalde de Querétaro, Luis Nava, 
se convirtió en una importante pasarela de aspirantes políticos rumbo al 2024. Muchos de ellos, actores 
dignos de espectaculares que, por cierto, están pululando en varios municipios de la zona metropolitana, 
aprovecharon la oportunidad para “convivir” con los representantes de los medios de comunicación que, 
puntuales, llegaron a la cita. SALEN MILES EN DEFENSA DE LA SCJN. Este fin de semana, miles de ciudadanos 
salieron a las calles en varias ciudades de nuestro país en defensa de las decisiones de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, luego de una relación, por demás ríspida y hasta grosera, con el ejecutivo federal que ha 
dicho, duro y quedito, que la SCJN sólo ha servido a intereses de los “machuchones del pasado” según la 
versión del presidente AMLO. MEGA JORNADAS DE SERVICIOS EN LA CAPITAL. Desde hace algunas semanas 
hemos visto al presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, trabajando en las colonias, en las jornadas 
Contigo, que se han convertido en un verdadero aliviane de tiempo y dinero para las familias. LUPITA 
MURGUÍA, EQUIPO Y RESULTADOS. Tal y como le ha pedido el gobernador Mauricio Kuri a todo su equipo, 
trabajar sin filias ni fobias en todos los frentes para llevar a Querétaro a lo más alto, la semana pasada la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, firmó un convenio de colaboración con el Consejo Nacional de 
Población (CONAPO) dependiente del gobierno federal. AGUSTÍN Y FELIFER. Aunque en esta ocasión estén 
disputando posiciones diferentes y no vayan a ir a una contienda interna, la apuesta por estos dos jóvenes es 
la única apuesta que hoy tiene el PAN hacia el futuro. ADÁN AUGUSTO TIENE LA PALABRA. Pues resulta que 
esa llamada de alerta que lanzó hace días Lupita Murguía con carácter de urgente, para que el Instituto 
Nacional de Migración (INM) reabra la estación migratoria ubicada en Querétaro, llegó finalmente a las 
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puertas de la Secretaría de Gobernación Federal, cuyo titular es Adán Augusto López Hernández. EL ORIGEN 
DEL MAL. El presidente López Obrador fue contundente, cuando después de la concentración en el Zócalo 
dio indicaciones: “que a como diera lugar, aun violando las leyes, todo su equipo tenía que trabajar para 
ganar las elecciones” y.… que él los defendería, pero que en caso contrario “¿a ver quién los defiende?” Y los 
resultados están a la vista de todos. LA ARENGA DE SANTIAGO. El pasado domingo, durante una rueda de 
prensa en un conocido restaurante de Querétaro, Santiago Nieto arremetió contra la delegación de Bienestar, 
al acusar que se entregaron apoyos a la ciudadanía, pidiendo a cambio el apoyo para una tal Claudia. 
TERTULIA. Doña Zulema tomó la palabra para compartir con la audiencia que llegó a la hora convenida, muy 
tempranera para no coincidir con la marcha convocada por organizaciones de la sociedad civil para defender 
a la Suprema Corte de Justicia y tampoco por la tarde, como se han realizado normalmente, para no 
empalmarse con la final del futbol Mexicano, la compañera les compartió que los nubarrones se han 
presentado en las directivas de Morena, están más que preocupados por las permanentes indisciplinas de 
legisladores y aspirantes a todos los cargos en especial al Senado la República (…) (N) 
 
ASTERISCOS 
GUERRA SUCIA. La ambición por llegar al poder es tan grande que al interior de Morena ya se acusan de 
guerra sucia entre ellos mismos. El senador por Querétaro y exrector de la UAQ, Gilberto Herrera, aseguró 
que, en la entidad queretana, la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, le va ganando dos a uno al 
canciller Marcelo Ebrard; y acusó que la guerra sucia contra los programas del presidente López Obrador es 
una reacción de desesperación por parte del equipo queretano que apoya al canciller.  ‘LA CORTE NO SE 
TOCA’ Querétaro se sumó a las manifestaciones que de forma simultánea se realizaron en diversas ciudades 
del país para expresar el apoyo ciudadano a la Suprema Corte de Justicia de la Nación ante los ataques del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. La marcha convocó a poco más de 400 ciudadanos, asistencia que 
los seguidores de la 4T minimizaron, incluso calificaron de “fracaso”. A nivel nacional, el apoyo fue 
considerable y sustancial, no para echar a menos.  AVANZA ACUERDO. En la tarde de hoy, comerciantes del 
mercado de La Cruz podrían concluir el acuerdo para la construcción de un nuevo estacionamiento en el 
sitio, pues presentarán el nuevo proyecto de obra a todos los locatarios. Previamente, el secretario de 
Gobierno del municipio de Querétaro, Arturo Molina, presentó una nueva propuesta a los locatarios y se 
discutieron mejoras y modificaciones, entre estas, el tamaño del estacionamiento. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
QUINCE MINUTOS DE PREVENCIÓN. Nos dicen que, para el próximo ciclo escolar, el Gobierno de México, a 
través de la Secretaría de Educación Pública, comenzará con el modelo de la Nueva Escuela Mexicana y uno 
de sus primeros pasos es trabajar en la prevención de adicciones, al menos en lo que respecta al nivel medio 
superior. Si bien el contenido de la Guía para Docentes, que emite la SEP, para la prevención es bueno por los 
puntos que toca, nos comentan que expertos en el tema aseguran que deja que desear en la cantidad de 
tiempo que se destinará, pues se trata de solo tres intervenciones de entre 10 a 15 minutos a la semana, 
cuando se requiere de mayor tiempo y dedicación a la prevención. EL MACQ TIENE ABIERTAS LAS PUERTAS 
A TODAS LAS DISCIPLINAS. Nos cuentan que el director del Museo de Arte Contemporáneo Querétaro, Raúl 
Sangrador, ha sido un impulsor del performance desde 2004. Raúl explicó que el protocolo de inauguración 
de la exposición por el 70 aniversario de la Facultad de Artes de la UAQ fue elaborado por esta y se siguió al 
pie de la letra. Por lo tanto, nos aseguran que no tuvo nada que ver con el performance “Funeral de la 
Historia del Arte”, del artista Leche de Virgen, que no vieron los invitados a esta gala. Don Raúl, nos 
aseguran, tiene abiertas las puertas del MACQ a todos. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
VINCULAN A PROCESO A SUJETO POR FEMINICIDIO EN HUIMILPAN. Que la FGE obtuvo la vinculación a 
proceso de un hombre por el delito de feminicidio, en agravio de su pareja. El 13 de mayo, en la comunidad 
de Buenavista, Huimilpan, la fiscalía tomó conocimiento del reporte de elementos de la PoEs respecto a una 
mujer sin signos vitales y a un hombre (el esposo de la ofendida) con heridas autoinfligidas. De acuerdo con 
lo informado por el organismo, el sujeto, tras una discusión, atacó a su pareja hasta quitarle la vida para 
posteriormente lesionarse a sí mismo con la intención de provocarse la muerte. Tras los hechos, el probable 
agresor fue llevado a un hospital para su atención. La orden de aprehensión en su contra fue cumplimentada 
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una vez que el imputado fue dado de alta. En la audiencia inicial, el juez de control resolvió la vinculación a 
proceso y prisión preventiva, y fijó un plazo de cuatro meses para la investigación complementaria. 
INTERESA A AUTORIDADES DE MORELOS MODELO COSMOS. Qué autoridades del municipio Emiliano 
Zapata, Morelos, encabezadas por el presidente municipal Sergio Guillermo Alba y su secretario de 
Seguridad Pública, Francisco Luciano Güemes, visitaron la capital del estado de Querétaro para conocer el 
modelo de gestión interinstitucional Cosmos. Fueron recibidos en el Centro de Información y Análisis para la 
Seguridad (CQ-CIAS) por el director general Alfredo Trejo Díez y por el asesor en políticas públicas y enlace 
operativo de la Comisión Cosmos, Juan Martín Granados, quienes expusieron el marco normativo, desarrollo 
tecnológico y profesionalización permanente que reciben más de 6 mil operadores de las diferentes 
instituciones. ATRIBUYEN DESVANECIMIENTO DE ESTUDIANTES A INTOXICACIÓN POR CAFEÍNA. Que 
sobre el “desvanecimiento” que presentaron 26 estudiantes de la secundaria técnica No. 14, en la localidad 
de Loma Bonita, la SESA y la USEBEQ informaron que estos presentaron un cuadro de probable intoxicación 
por cafeína, “derivado del cuadro clínico presentado por los menores y de varias circunstancias, como el 
ayuno prolongado referido por los estudiantes”. Solo dos de los casos estudiados refirieron haber ingerido la 
bebida “azulito” (siete por ciento), pero “no se puede confirmar o descartar que el resto de los casos 
ingirieron (sic) esta bebida u otra bebida energizante con ingredientes como la cafeína”, aseveraron. A 10 
alumnos se les realizó perfil toxicológico en muestra de orina que incluyó sustancias como marihuana, 
cocaína, benzodiacepinas, metanfetamina, anfetaminas, opio, fentanilo y alcohol, y todos resultaron 
negativos. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO 
¡CANDIDATO EN QUERÉTARO! Pancho Varona agregó esta frase a la canción de “El Pirata Cojo” durante su 
actuación en la comida de unidad de panistas celebrada el viernes en La Cascada. Aquí con el alcalde 
capitalino Luis Nava y la secretaria de Gobierno Lupita Murguía. Más del encuentro. Amenizado por el 
antiguo compañero de Joaquín Sabina, hoy en la columna de El Armero. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LOS RATEROS ESTÁN DESATADOS. Una de las familias más tradicionales y panistas de Querétaro sufrió el 
asalto de su casa en la calle de Guillermo Prieto, a la vuelta de Palacio de Gobierno y a plena luz del día. En 
ese domicilio viven desde hace 80 años y nunca habían sido víctimas de la delincuencia. Por fortuna solo 
quedó en el susto (la dueña fue atada delante de sus nietas) y en el robo de valores personales. Ya no hay 
respeto. Agua puerca, ni de lejos ni de cerca. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
COMIDA DE UNIDAD DE ASPIRANTES PANISTAS. Invitaron a Pancho... Varona: Sabino. Se reunieron Nava, 
Lupita, Chepe, Monsalvo, Dorantes y Macías. Gallos Blancos de Querétaro no saldrá de aquí, anuncia 
Mauricio. Sin reconciliación no hay nación” declara Ricardo Monreal Ávila. Gilberto Herrera y Ricardo 
Astudillo unidos en el Proyecto Sheinbaum ¡CANDIDATO EN QUERÉTARO! Este agregado de Panchito 
Varona a la letra de El pirata cojo fue la única expresión futurista escuchada en la “comida de unidad” de los 
aspirantes del PAN a cargos de elección popular, celebrada el viernes en el salón de fiestas de La Cascada. No 
hubo destape. Y eso que ahí estaban los presuntos aspirantes a senadores Luis Nava y Agustín Dorantes 
compartiendo el PAN - ¿y la sal? - con Lupita Murguía, Josué Guerrero y Rodrigo Monsalvo, cartas para las 
presidencias municipales de Querétaro, Corregidora y El Marqués, además del edil sanjuanense Roberto 
Cabrera. Al convivio, organizado por el alcalde capitalino, fueron invitados directivos de medios de 
comunicación y conductores de noticiarios que se quedaron esperando algún anuncio importante, cuando 
faltan unos meses para el inicio del proceso electoral del 2024. Pero no. No hubo discursos, sólo la 
participación del artista español Francisco Varona, coautor de Joaquín Sabina en más de 100 canciones, que 
puso la banda sonora al singular encuentro y ahora no quiso ser cantinero en Dublín, taxista en Nueva York, 
banderillero en Cádiz (donde no hay plaza), ahogado en el Titanic y ni siquiera el pirata cojo con pata de palo 
y parche en el ojo, si no ¡candidato en Querétaro! Y nadie se sintió aludido, aunque varios están en los 
espectaculares y sabemos que nadie quiere ser flautista en Hamelín, Casanova en Venecia o boxeador en 
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Detroit, sino ¡candidato en Querétaro!, como dijo Pancho… Pancho Varona, no empiecen. Pelean aquí, por 
ahora, en rounds de sombra. Por eso estaban casi todos los del PAN, incluido el diputado Felifer Macías, 
cercanísimo a Ricardo Anaya y carta de su grupo para la capital queretana, frente a Lupita Murguía, en la 
misma mesa. A todos ellos y a falta de discursos, Varona cantó lo mejor de su repertorio, con títulos que 
parecen políticos. Más de cien mentiras. Por el boulevard de los sueños rotos. Ruido. Peces de ciudad y… La 
de El pirata cojo, corregida y aumentada. ¡Candidato en Querétaro! Doy fe. CASA DE GOBIERNO “BUENA 
NOTICIA” Gallos Blancos se queda en Querétaro, anunció el miércoles el gobernador Mauricio Kuri tras 
hablar con el dueño Jorge Hank y ratificarle el apoyo de su administración y las facilidades para el uso del 
estadio Corregidora y las instalaciones del Cegar. Así se aleja el fantasma de un posible cambio de plaza del 
equipo fundado en 1950 y amado por la afición queretana. Enhorabuena. CASA DE ECALA “UNIDAD” La 
presidenta del PRI, Abigaíl Arredondo, convocó el sábado a una gran reunión con su estructura.  Alrededor 
de mil 200 personas, entre seccionales, presidentes de comités municipales y delegados.  El mensaje: Unidad 
y fuerza. Dijo Abigaíl que están decididos a ganar en el 2024: “Sentimos la energía del PRI, este gran 
encuentro nos demuestra que tenemos una estructura fuerte y unida, que trabaja con pasión, para lograr 
grandes triunfos”. ¿Revivirá? OÍDO EN EL 1810 “Y COINCIDIR “Que el viernes Alejandro Estrella y la 
representante de Semarnat, Paloma Arce, morenistas ambos, celebraban la graduación de su hijo Ian 
Alejandro con una comida familiar en el restaurante Argentilia, en donde se encontraron al exgobernador 
panista Francisco Domínguez, quien los saludó muy amablemente. Todo cambia. ¡PREEEPAREN!  
“FORJANDO LÍDERES” Este sábado regresó a Querétaro el coordinador de la mayoría en el Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, para presidir la final del torneo de oratoria y debate, celebrado en el Teatro de la República, 
en donde lanzó un mensaje a los jóvenes para formarse en los valores de la democracia y no recurrir a las 
viejas prácticas de los políticos tradicionales.  México está urgido de renovación y los jóvenes deben estar 
listos para la entreveración generacional, ocupar espacios públicos y “ser mejores que nosotros” dijo el 
zacatecano.  Rechazó la confrontación permanente y, aunque no mencionó su lucha por la candidatura 
presidencial de la 4-T contra Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, soltó que “sin 
reconciliación no hay nación”. ¡Órale! ¡AAAPUNTEN! “¿ALIADOS?” Los que ya se juntaron son el senador 
Gilberto Herrera Ruiz, de Morena, y el diputado Ricardo Astudillo Suárez, del Verde Ecologista, dirigentes 
locales de dos de los partidos que conforman la alianza nacional de la llamada Cuarta Transformación. 
Ambos están vinculados al proyecto de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. Uno, 
Herrera, pretende reelegirse como senador. El otro, Astudillo, ocupar ese cargo. En representación de 
Querétaro, estado panista. Ya veremos. ¡FUEGO! “AUSENTE“. Presidente municipal de Corregidora y 
declarado aspirante al Senado, no estuvo Roberto Sosa, en la comida de unidad. ¡Porca miseria! (PA 1) 
 
POLÍTICACONFIDENCIAL 
Rogelio Vega, jefe de gabinete y uno de los de mayor confianza dentro del gobierno de Mauricio Kuri, se le 
menciona en mesas de panistas y no lo descartan como caballo negro en al menos dos posiciones relevantes 
en el proceso electoral del 24. Nos dicen que tiene como ventaja y como obstáculo, su cercanía con el 
gobernador Kuri. Veremos. COMPETENCIA ABIERTA. Las mediciones en rumbo al Senado están apretadas en 
la cancha albiazul. Nos platican que mientras en la capital gana en posicionamiento el alcalde, Luis Nava, muy 
por arriba de Agustín Dorantes, en otros municipios, el titular de la SEDESOQ busca revertir y por eso los 
espectaculares en San Juan del Río. GUERRA. Lo que la semana pasada comenzó como una diferencia de 
opiniones, hoy ya es una guerra abierta entre el encargado de la fiscalía de Hidalgo, Santiago Nieto, y el 
senador Gilberto Herrera, quienes han pasado de los señalamientos a las descalificaciones abiertas. Nos 
cuentan que los grupos empiezan a cerrar filas y que por lo pronto “augustos” y “monreales” ya se 
reportaron con Juan Carlos Espinosa. AMLO y las elecciones de 2023. La semana pasada el Tribunal Electoral 
y el INE le bajaron una conferencia mañanera por inmiscuirse en los procesos comiciales del Edomex y 
Coahuila. ¿Qué hará esta semana? (P) 
 
LA IMPERIOSA NECESIDAD DE IMPULSAR LA JUSTICIA SOCIAL DESDE LA EMPRESA 
Por Enrique Uribarren 
SOCIALMENTE RESPONSABLE. México está dentro del 25% de las naciones con mayores niveles de 
desigualdad en el mundo, es uno de los dos países más desiguales de la Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE), lo que se refleja en que seamos uno de los países con menos movilidad 
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social. (…) En resumen, las empresas en este cambio de época tienen la capacidad y la responsabilidad de 
impulsar en Querétaro y México, la justicia social y, al hacerlo, generan un impacto positivo en la sociedad, 
contribuyendo a un mundo más justo y sostenible. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
DEFENSA. El pueblo de México aprendió bien la lección y ahora sale a las calles a defender lo suyo, lo vimos 
con las reformas y ahora con el linchamiento que desde Palacio Nacional le atizan a la SCJN y a su presidenta, 
para quien exigen respeto irrestricto. (N 1) 
 
EN LA MIRA 
EN DEFENSA DE LA CORTE. Ayer, unas mil personas se agruparon en las calles del primer cuadro de la 
capital queretana para marchar y apoyar a la Suprema Corte. Hace unos meses se registraron marchas 
similares en defensa del Instituto Nacional Electoral. Lo común en ambas es la preocupación por el estado de 
las instituciones de México y los embates de otros poderes por minarlo. Sin duda es preocupante, pero 
también es esperanzadora, la incidencia política de los ciudadanos, quienes cada vez más se involucran en 
los procesos democráticos. Esto siempre será sano para la democracia mexicana, que ha tenido un camino 
nada sencillo para su consolidación. Bien por la participación ciudadana. Otra preocupación es el cuidado de 
nuestras áreas naturales protegidas. En esta edición abarcamos dicho tema. (AM) 
 
 
 
 


